
对话部长

“进一步提高中国
护照的‘含金量’，让同
胞们更直接感受到作为
中国人的尊严。 大家可
以随时来一场‘说走就
走’的旅行。”

——谈公民保护

“我们不会像有的
国家那样跑到别人家里
去搞‘违章建筑’，也不
会接受在自家院里施工
时被人指手画脚。”

——谈南海问题

“我们想的决不是
要把船打翻， 而是如何
和各国共同努力， 让这
艘大船沿着正确方向开
得更稳更好。”

——谈国际秩序

“70年前，日本输掉
了战争。70年后，日本不
应再输掉良知。是继续背
着历史包袱不放，还是与
过去一刀两断，最终要由
日本自己来选择。”

———谈中日关系

不动产登记会让“全国
业主变房客” 吗？ 如何防止
“高招加分腐败”？ 地方政府
若无力还债将面临“破产”，
怎么办？8日， 有关负责人就
网民关心的热点问题进行了
答疑解惑。

国土资源部部长姜大明：
不动产登记不会让
“全国业主变房客”

问：有人说，不动产权证
书上有一项是“使用期限”，会
让业主失去房屋所有权，难
道要让“全国业主变房客”？

姜大明： 公众对不动产
登记问题存在一些误解，不
动产登记完全是依照法律法
规进行的。 新版不动产权证
书上设置的“使用期限”，不
是房屋所有权期限。“使用期
限” 是指土地使用权和海域
使用权的期限。 使用权有期
限， 所有权无期限， 两权分
离。 不动产登记是一个新事
物， 在实施过程中欢迎大家
提意见。

教育部部长袁贵仁：
明年高考
25省统一命题

问： 贫困地区考生参加
自主招生的机会很小， 是不
是不公平？

袁贵仁：从今年开始，将
取消自主招生推荐的限制，
每个学生、 每个学校都可以
推荐。全部禁止以联考和培训
的方式选拔学生，同时把自主
招生的时间全部调到高考之
后进行。 对自主招生的条件、
过程和结果， 全部公开公示。
为缩小区域录取率，今年本专
科招生人数从698万增加到
700万， 新增两万人的指标，
全部用于中西部人口大省。

问：有人说，山东考生上
北大清华的难度是北京考生
的20多倍，您怎么看？

袁贵仁： 我们将扩大使
用全国统一高考命题， 今年
将扩大三个省， 明年再扩大
七个省。届时，将有25个省在
高考中使用由国家考试中心
统一命制的试卷。

问： 如何防止一些人利
用“高招腐败”获得加分“混
进”大学？

袁贵仁： 今年全国性加
分政策中， 鼓励性加分全部
取消， 只保留一些扶持性政
策（如少数民族考生、烈士子
女等）；地方性加分政策也减
少了六成以上， 十几个省市
已全部取消地方加分项目。

■据新华社
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外交部部长王毅就中国外交政策和对外关系答中外记者问

中国的“朋友圈”越来越大
3月8日， 十二届全国人大三次

会议在两会新闻中心举行记者会，
邀请外交部长王毅就中国外交政策
和对外关系回答中外记者提问。

王毅：2014年的中国外交确实是丰收
之年，同时也是开拓之年，创新之年。我们
成功举办上海亚信峰会和北京APEC两大
主场外交。我们着眼于构建以合作共赢为
核心的新型国际关系，正走出一条结伴而
不结盟的对外交往新路。到去年底，已同
70多个国家和诸多地区组织建立起不同
形式的伙伴关系，基本形成覆盖全球的伙
伴关系网络。中国的“朋友圈”越来越大。

2015年中国外交的关键词是“一个重
点、两条主线”。“一个重点”就是全面推进
“一带一路”。 重点推动互联互通基础设施、
陆上经济走廊、海上合作支点建设，促进人
文交流合作，加快自贸谈判进程。“两条主
线”就是做好和平与发展这两篇大文章。

【2015关键词】
中国的“朋友圈”越来越大

王毅： 习近平主席
将于今年秋天应邀对美
国进行国事访问。

中美构建新型大国
关系是一个创举， 不会
一帆风顺， 但却势在必
行。 有句话叫“心诚则
灵”， 只要双方拿出诚
意， 守住“不冲突不对
抗”的底线，筑牢“相互
尊重”这个基础，就能做
好“合作共赢”这篇大文
章。

中美是两个大国，
不可能没有分歧， 分歧
也不会因为构建新型大

国关系就一夜消失。但
我们不必总是用显微镜
去放大问题， 而是要更
多端起望远镜去眺望未
来，把握好大方向。

中美在亚太地区利
益最交织、互动最频繁。
我们认为， 新型大国关
系应从亚太做起。

至于网络安全问
题， 中美都是互联网大
国， 在维护网络安全方
面有着共同利益。 我们
希望网络空间成为两国
合作的新疆域， 而不是
相互摩擦的新源头。

精彩语录

《人民日报》记者：你曾说过，2014
年是中国外交全面推进的丰收之年。
你如何评价这个丰收之年？2015年中
国外交又将有哪些看点和关键词？

王毅：中国在自己的岛礁上开展必要
的建设，不针对也不影响任何人。我们不
会像有的国家那样跑到别人家里去搞“违
章建筑”， 也不会接受在自家院里施工时
被人指手画脚。 只要是合法合理的事情，
我们就有权利做。

同时，中国将继续维护好南海的航行
自由，继续致力于通过直接对话协商和平
解决争议，继续为地区和平与稳定发挥建
设性作用。中国的周边外交政策旨在奉行
“亲、诚、惠、容”理念，实现睦邻、安邻、富
邻，这一政策没有变，也不会变。

【南海政策】
在自家院里施工不接受指手画脚

中新网记者：据报道，最近中国正
加紧在南海岛礁填海造地， 这是否意
味着中国的南海政策乃至周边外交
政策已发生变化？

王毅： 去年中国公民出境首次突破1
亿人次。去年，外交部设立全球领事保护
应急呼叫中心“12308”热线，不管同胞们
身处海外哪个角落，遇到什么困难，只要
拨通这个电话，就能在第一时间得到外交
部和驻外使领馆的帮助。

签证便利化方面也取得重要进展。去
年又同24个国家签署互免或简化签证手续
协定， 中国公民免签或落地签的目的地已
达50多个国家和地区。 大家可能对去年中
美签证互惠安排印象最为深刻， 两国民众
办妥签证后5-10年内， 只要拿着护照、买
张机票就可以便捷地往来于太平洋两岸。
我还要告诉大家， 中国和加拿大刚刚就互
发有效期最长为10年的签证达成一致，明
天就将正式实施。

海外民生工程只有进行时而没有完成
时。大家可以随时来一场“说走就走”的旅行。

【公民出行】
随时来场“说走就走”的旅行

《新京报》记者：近年来中国公民
出境人数不断攀升。 外交部在便利中
国公民出行和保护他们在海外正当权
益方面有何计划？

【中美关系】
不冲突不对抗，相互尊重合作共赢

美国全国广播公司记者： 今年下半年习主席
将对美国进行访问，中美加强沟通协调、构建新型
大国关系将如何帮助两国解决网络安全分歧或亚
太地区海上争端？

王毅：去年，我们在海外
开展了“猎狐行动”，抓回一批
外逃嫌犯。 完成了11项引渡
条约和刑事司法协助条约谈
判，使这两类条约总数达到91
项， 实现了各大洲的全覆盖。
我们当然也愿意与更多国家
签署有关条约和协议。我们推
动北京APEC发表《反腐败宣
言》， 建立了APEC反腐败执
法合作网络。反腐败永远在路
上，国际追逃追赃也决不会松
懈。外交部将与世界各国加强
沟通协作，将反腐败国际合作
这张天罗地网织得更密，让再
狡猾的狐狸也无处可逃。

哈萨克斯坦国家电视
广播公司： 中国去年以来在
海外开展了针对贪腐分子的
“猎狐行动”。 中方是否将进
一步推进这一行动？

【海外追逃】
再狡猾的狐狸也无处可逃

不动产登记让
“全国业主变房客”？
听国土部长怎么说
房子所有权
无期限

王毅： 今年是中国
人民抗日战争胜利70周
年， 作为当年世界反法
西斯战争的东方主战
场， 中方参照其他国家
的做法， 举办包括阅兵
式在内的纪念活动十分
正常、自然。目的就是铭
记历史，缅怀先烈，珍爱
和平，开辟未来。我们会
向所有的有关国家领导
人和国际组织发出邀
请。不管是谁，只要诚心
来，我们都欢迎。

你刚才又提到了历
史问题。这个问题一直困
扰着中日关系，我们要问
一声， 究竟原因何在？我

想起一位中国的外交老
前辈在这一问题上的主
张，他认为，加害者越不
忘加害于人的责任，受害
者才越有可能平复曾经
受到的伤害。其实，这句
话既是人与人的交往之
道，也是对待历史的正确
态度。日本当政者在这个
问题上做得如何，首先请
扪心自问，世人也自有公
论。70年前，日本输掉了
战争。70年后，日本不应
再输掉良知。是继续背着
历史包袱不放，还是与过
去一刀两断，最终要由日
本自己来选择。

■据新华社

【中日关系】
70年后，日本不应再输掉良知

日本广播协会记者：中国政府日前宣布将在
今年二战胜利70周年之际举行阅兵仪式。中方是
否有邀请日本首相安倍访华、日中首脑共商两国
关系未来发展大计的打算？在日本有不少民众认
为，“中国是不是利用手中的历史问题作为武器，
贬低这些年来日本对世界和平的贡献，中伤日本
在国际上的信誉”？如果中国真是有“大国胸怀”
的话，是不是应该调整对日政策？

3月8日，十二届全国人大三次会议新闻中心举行记者会，外交部部长王毅答中外记者问。新华社图


